

EN EL CENTENARIO DE SU NACIMIENTO

Crónica de Gabriela Mistral

GUILLERMO DIAZ — VELADOR NOCTURNO

El muchacho Guillermo Díaz de 15 años, la noche del terremoto de Chiloé, hacia la guardia en la planta eléctrica de la ciudad. Al venir el temblor, él escapó con otros hacia la Plaza Mayor, la anchas plazas coloniales, el refugio de todo el mundo. Pero apenas habían llegado, el muchacho se acordó de su guardia, pasó en los llaves de la vía, en su mente rápida, a Chiloé ardiente. La tierra en torno de él iba llena como la Maroma Feraz las colinas en momentos débillos de serio. Sólo la Gran Plaza parecía el abrigo de salvación. Pero el niño criollo no vio la reseruaria propia, que es la única que vamos todos, no sintió el hondo de la sangre, que bate a vivir más en estos momentos. No sintió, en el aire lleno de polvo, sino su tablero eléctrico y la monería de la llave matriz, cuando de la llave el incendio sobre el terreno.

Guillermo Díaz corrió saltando sobre escombros, corrió sin parar, ciego y herido llegó a la planta, subió los escalones, buscó el muro y dio lo vuelta a la monería de salvación.

Antes de que su hermo bajara, el edificio caía sobre él, como la belleza herida, en una sola mesa, aplastando el cuerpo del velador nocturno.

Muchos después llegaron allí los hombres del salvamento, sacaron la vila, la pusieron en el polvo y hallaron el cuerpo muerto. Pequeño a la llave, duraba sobre ella el brillo del muchacho.

perdió en su gesto de salvar o morir, sin dolor, muerto y todavía vivo.

Los escombros de la noche del 21, la cinta salmón de estampado del temblor, irán cayendo, quemadas en su propio delirio los sobrevivientes, los muertos en su memoria, para que ellos no los maten. Pero este flor obvia de heroísmo, este simple roce de San Juan quedará en ellos, sobre el coquillo de la memoria, sola y flamenca de vida eterna.

El beso de coger frutos el que iba a dar a una mujer su hermoso brillo de vivir, quedó atrapado en la trampa de la muerte. Túmplo el gesto, la intensidad indudable.

Manaviloso muchacho de Chiloé, come de vigilia, niño desvelado. Tal vez como oveja nocturna, iba de día a la escuela, y destiló en aquello mismo de mayo en que la aldea de Chiloé pasó lo que más oíra. Tal vez, fue uno de los que, volteándose al poser, me dieron sus ojos, y yo los vi un instante con fuerza, según viro lo que quiso decirme... No sé el color de sus ojos criollos ni el de su piel, que sería mejor "color de hombre", color de intensidad chilena.

Cuando Chiloé haya recuperado su próspero cuando sus calles vivieran a ser un cuadro de ojales ciudadanos, descubrirá que se hanys levantado, escuelas, la Iglesia, lo Alcalde, el teatro; una vez servida la necesidad que hoy nos impone y obsequio, todos pensando levantar en bronce andina, o en piedra

de volcán ardiente, al niño criollo, del velador nocturno de la ciudad. En breves lo harán, y será puesto a medio cielo, en la plaza de su diada y su resolución, a fin de que siga él siendo el corsario de su Chiloé, el guardián durvalado de ojos de brillo.

Los hombres oíran el nombre de Guillermo Díaz, el caldero de fango, con ese coledró dulces que nace la heroína; los adolescentes tendrán al velador como en sueño, y cada mujer se sentirá su madre, el pasar delante de él, el templo o el merendo.

El fino tránsito brusco de una sola remesa, de un solto, mejor de como la hacemos nosotros que poco sabemos vivir y menos todavía morir. Sabemos el que llega subiéndolo, el criado, que decían los antiguos, el héroe puro, como éste.

Piedra codina del catolicismo, me quitan las manos al tomarte para verte bien, piedra común de Chile, tan oscura ayer, tan clara hoy. Obscuro con sentido de cién acacias, alio de la perfección, de guarda estricta, pueblo puro, coraje rendido ahora, duermen. Duermen. Nos ha enseñado un acto: la cabal vigilia, y un adiós: el beso entre el hogar, sobre la llama, la muerte fulminante.

Fierido E. Unidos. Con motivo del centenario de Chiloé del 31 de enero de 1929. De "Pensaría de Gabriela Mistral en Chiloé". Cierre el columnista de "LAS NOTICIAS". Prof. periodista y escritor Carlos Ibacache.

Gabriela Mistral le da una dimisión nueva a los lectores de América, sin ser ni lo que se llama una poeta, ni poseedora con el discernimiento de los estuporosos. Me diré a decir que lo encuentro más distinto de los maestros que hicieron poesía inmediatamente después de ella, que los que quienes la hacían antes. No hizo su obra con impresiones retóricas, ni ilustró su formación literaria. Desarrollable, venía históricamente de sus memorias, trayendo en el moral de costumbre de cultura, sencillez por la arena del desolado. "Descolonización". De modo, lo que se muestra en los artículos. Del romántico

DE DESDE BOGOTÁ

04/04/80

000 175 997

Germán Arciniegas rinde homenaje a Gabriela Mistral

★ En el Centenario de su Natalicio.

memorias de un suicidio. De la experiencia escolar, emergieron de muestra y la voz de los niños, limpia en el lenguaje, humedad de lágrimas, y al fondo, un palacio, una tierra, con lo que de los maestros debían, piedras, nubes, pájaros y culturas. A veces, lo sacudían las pisas. Así, se

tró el texto con "Siete Señales de la Muerte", y lo que entraba con ella era América y la mujer de América. ¿A revidir? ja pedir! No. Estaba allí como una afirmación: iraquí y solía. Lo mismo había pedido decirle el Nobel que no dices. Estaba, estaba, iba, quedó. Vivió fuerte del tiempo, un poco cerca de San Francisco, cambiando más por el Antiguo Testamento que por el Nuevo. Lo del castellano en ello no era de idioma, sino de ser, de humor. Lo menciono a su entorno lo conocía como los yerbos del monte. Lo hacía barro, lo modelaba e interpretaba. Quienes lo descubrieron, —en su molino (Federico de Ossa), en mediano (José Vasconcelos), un alemán (Thomas

de lo que tienen de ero los crepusculos y amaneceres.

Fue precursora de Nerval en temas como los de América, los pájaros, los árboles o los ojos, y la vecina de Tagore en los niños.

Germán Arciniegas, escritor colombiano, Diplomático, calificador de numerosos premios. Autor de "Diario de un Peón", "América, Tierra Fértil", "Caballero de El Dorado", "Entre la Libertad y el Miedo", y otros.

Germán Arciniegas rinde homenaje a Gabriela Mistral

[artículo] Germán Arciniegas.

Libros y documentos

AUTORÍA

Arciniegas, Germán, 1900-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1989

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Germán Arciniegas rinde homenaje a Gabriela Mistral [artículo] Germán Arciniegas.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)